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鼓励大学生到农村中小企业就业

提高医疗卫生服务能力，需要引导优质医疗资源下沉基层，代表委员建议

让老百姓在家门口挂上专家号
河北日报记者 崔丛丛

政府工作报告提出，提高医疗卫生
服务能力，着眼推进分级诊疗，引导优质
医疗资源下沉基层，加强县乡村医疗服
务协同联动，扩大基层医疗卫生机构慢
性病、常见病用药种类。

出席全国两会的我省代表委员认
为，这些提法为尽快实现“小病不出村、
常见病不出乡镇、大病不出县”目标，让
老百姓在家门口就能享受到优质医疗服
务提供了方法和路径。

“推进分级诊疗制度，是合理配置医
疗资源、促进基本医疗卫生服务均等化
的重要举措。”全国人大代表、保定市第
二医院副院长马永平介绍，分级诊疗有
利于引导患者有序分流，使常见病、多发
病在基层医疗机构得到解决，疑难复杂
疾病到大医院解决。

她建议，要明确各级各类医疗机构
诊疗服务功能定位，加强基层医疗卫生
人才队伍建设，全面提升县级公立医院
综合能力，整合推进区域医疗资源共享，
加快推进医疗卫生信息化建设，强化分
级诊疗服务的软件和硬件支撑。

“加快建设国家区域医疗中心，将推
动优质医疗资源扩容下沉和区域均衡布
局，解决患者异地就医、看病难问题。”马
永平代表介绍，目前，北京儿童医院保定
医院、广安门医院保定医院这两个国家
区域医疗中心建设项目正在加快推进。

马永平代表认为，京津两地医疗资
源优势明显，应开启“绿色通道”，对下沉
的优质医疗机构提供政策支持，对下沉
河北的京津专家给予奖励，进而加快京
津医疗机构以国家区域医疗中心、医学
分中心、医联体等项目形式落户河北，提
升我省整体医疗水平，让老百姓在家门
口就能挂上专家号，方便群众就医。

引导优质医疗资源下沉的同时，如
何让优质资源渗透到基层，是代表委员
更关心的问题。

“提升基层医疗卫生服务水平，要加
快建设紧密型县域医共体，加强县乡村
医疗服务协同联动，构建县乡村三级联
动的县域医疗服务体系。”全国政协委
员、民建河北省委专职副主委范社岭建
议，强化以“县医院为龙头、乡镇卫生院
为枢纽、村卫生室为基础”的县乡一体化
管理，畅通人才培养、流动渠道，推进以
城带乡、以乡带村和县乡一体、乡村一
体，整体提升基层医疗卫生服务水平。

优质医疗资源下沉基层，也要不断
提升基层医疗机构的承接能力。

“近年来，基层医疗机构虽有较大
发展，但与市区和县城医院的医疗服务
水平还有一定差距。”范社岭委员建议，
要从顶层设计上统筹规划，建立财政投
入倾斜机制，加强基层医疗软硬件建
设，在市县级层面建立面向乡镇医疗机
构的财政投入增长机制，支持乡镇医疗
机构加强基础设施建设、网络信息平台
建设。

扩大基层医疗卫生机构慢性病、常
见病用药种类，是分级诊疗有效落地、确
保首诊在基层的关键之举。石家庄市桥
西区裕西社区卫生服务中心主任罗波
说，慢性病管理、常见病诊治是基层医疗
机构的重点工作内容，老百姓在家门口
就能用上常见药，慢性病患者不用天天
跑大医院，既减轻了百姓用药负担，也减
轻了大医院的就诊压力。

罗波建议，要不断完善基层药品供
应保障制度，充分考虑基层医疗机构用
药特点与上级医院下转用药有效衔接，
确保基层医疗卫生机构有足够品种药品
使用。另外，加强基层医疗卫生机构用
药管理，引导基层医务人员规范使用基
本药物，普及合理用药常识，让老百姓在
家门口就能享受到优质医疗服务。

2 月 19 日 ，
北京儿童医院功
能神经外科副主
任 医 师 徐 金 山

（左）在北京儿童
医院保定医院坐
诊 。（本 报 资 料
片）

河北日报记者
张 昊摄
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2024 年全国两会，“人工智能”可以
说“热得发烫”。

今年的政府工作报告多次提到“人工
智能”，并首次提出“开展‘人工智能+’行
动”。从2015年、2019年政府工作报告先
后提出“互联网+”“智能+”，再到今年的

“人工智能+”概念，面对新一轮科技革命
和产业变革，中国不断释放创新动能，也
让人们直观地感受到生产、生活新一轮变
化正扑面而来。

“人工智能+”，“+”什么、怎么“+”？
能给老百姓的生活加点啥？

“毋庸置疑的是，人工智能改变了我
们的生活方式，提升了工作效率。”今年全
国政协委员、润泽智算科技集团股份有限
公司董事长周超男的建议，就与政府工作
报告指明的方向不谋而合。

在周超男委员看来，人工智能可以

“+医疗”“+教育”，还可以“+”交通、家居、
养老、农业、城市管理……涉及千行百业
和百姓生活方方面面。

“人工智能产业的发展、迭代，都需要
超大规模的算力基础设施支撑。”这次，周
超男委员带来“优化算力基础设施布局、
推动新质生产力快速发展”的提案，希望
加大政策支撑力度，依托需求牵引，逐步
推动我国构建健康、高效的智能算力产业
生态，助力我国人工智能产业快速发展。

可以预见的是，未来，各行各业的“含
AI量”将不断提升。比如，医生只需输入
病人情况，AI 助手便可在短时间内分析
大量数据，精确判断病症，医生的工作更
高效，基于大数据分析，病人也能获得更
合理的治疗方案；再比如，顾客定制家具，
效果图、布置图、全屋配套方案全由AI设
计机器完成，人们还可以在线与 AI 设计
工厂互动……

技术飞速进步，更新迭代加快，人工
智能的影响范围将越来越广，渗透性也
会越来越强。拥抱人工智能，让我们一
起期待“人工智能+”撬动新质生产力加
快发展。

“通过互联网医院看病拿药很方便，
如果能实现医保‘一键报销’就更好了。”
石家庄市民赵莉红发现附近的一家三甲
医院开通了互联网医院，几次就诊经历
让她感觉十分便捷。

赵莉红的儿子今年5岁，前段时间，
孩子湿疹反复发作。“不去医院不放心，
去趟医院又很折腾，互联网医院帮我们
省去了不少麻烦，用手机在线上就能和
医生交流。”对互联网医院带来的便捷医
疗服务，赵莉红还有更多期待，“在网上
挂号、买药，只能自费支付，如果想医保
报销，还要到医院的人工窗口办理，希望

互联网医院尽快开通医保直接结算。”
发展互联网诊疗，能让信息多跑路、

患者少跑腿，56岁的乐亭县居民张书琴
已经体验到了便利。

去年，张书琴在唐山市人民医院接受
了乳腺癌手术治疗，术后需连续一年服用
抗肿瘤靶向药物。通过“唐山医保”App完
成信息认证后，她不仅能在线上复诊，还
能直接享受医保报销。“只需付自己应付
那部分，就和到医院买药一样，药品直接
快递到家。如果没有这项服务，我还得每
3个月就从县里跑一趟市里的医院。”

“希望这种服务能拓展到更多医院、
更多病种，日常的头疼脑热都线上开药，
直接医保报销。”张书琴说。

文/河北日报记者 常方圆

河北日报讯（记者常方圆）
“养老护工作为养老院辅助性工作
人员，分担了养老机构专业人员的
工作压力，并能帮助患者及家属减
轻后顾之忧。随着养老护工市场规
模不断扩张，一些行业问题越发凸
显。”全国人大代表、唐山市民政事
业服务中心主任、唐山市截瘫疗养
院院长杨震生建议，加强和规范养
老护工的管理。

杨震生代表建议，加强立法研
究，完善法律法规，加快制定相关职
业标准，明确权责边界，规范养老护
工的工作内容和资质要求。

“要充分运用大数据等新技术
手段，实现养老服务监管规范化、精
准化、智能化。”杨震生代表表示，应
推行“互联网+监管”，推进各方数
据共享，完成相关人员信息备案，实
现跨地区互认和综合监管。

就完善养老护工培训体系，杨

震生代表建议，坚持以政府为主导，
社会各界参与，探索开展订单式培
训、定向培训、校企联合培训等模
式，明确培训科目和专业教材，并设
立实训基地，推动养老护工队伍整
体素质提升。

河北日报讯（记者周聪聪）
“在京津冀协同发展中，基础教育
协同具有先导性、基础性作用。”全
国人大代表、石家庄外国语学校党
总支书记裴红霞建议，实现三地基
础教育优质资源互联互通，共建共
享，应在加强系统谋划、整体推进上
再进一步。

裴红霞代表建议，在京津冀教
育行政部门建立基础教育协同专项
工作办公室，配备专（兼）职工作人
员，建立定期沟通交流机制。在完
善工作机制的同时，加强顶层设计，
制订京津冀基础教育协同发展行动
计划，建立京津优质中小学与河北
中小学教育资源共享的长效机制。

裴红霞代表还建议，为京津冀
基础教育协同发展设立财政专项经
费，支持三地中小学开展师资队伍
培训、教学交流研讨、学生社团交流
活动等。

“加强京津冀基础教育优质资源
共享，要注意用好三地‘软文化’‘软
资源’。”裴红霞代表建议，在京津冀
遴选适合不同年龄段学生的优质研
学基地，支持三地中小学校定期组织
学生深入开展研学实践活动。

河北日报讯（记者李冬云）高校
毕业生基层就业是其施展才华、成
长成才的重要渠道。全国人大代
表、赞皇县原村土布专业合作社理
事长崔雪琴建议，加大对高校毕业
生 到 农 村 中 小 企 业 就 业 的 支 持
力度。

崔雪琴代表建议，设立专项补
贴和奖励政策，对招聘一定数量大
学生的农村中小企业给予税收减
免、贷款贴息等优惠，减轻企业负
担，提高其招聘大学生的积极性。
对到农村中小企业工作的大学生，
提供一次性就业补贴或持续的生活
补贴，解决大学生在农村就业的后
顾之忧。

崔雪琴代表还建议，开展有针
对性的职业技能培训和继续教育
项目，帮助大学生快速适应农村企
业和产业发展需求，推动校企合
作，搭建实习实训基地，使大学生
在校期间就能了解并参与到农村

中小企业实际工作中，增强其就业
意愿。

“还要关注大学生在农村中小
企业的职业发展前景。”崔雪琴代表
建议，设立职业指导和成长计划，鼓
励并资助大学生参与农村创新创业
项目，利用其专业知识和创新能力
带动农村产业升级。

崔雪琴代表 受访者供图

裴红霞代表：

深入推动京津冀基础教育协同发展

裴红霞代表
河北日报记者 赵海江摄

杨震生代表：

规范养老护工工作内容和资质

杨震生代表
河北日报记者 赵海江摄

“人工智能+”，都能加出啥？
河北日报记者 赵丽肖 孙 青
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巍巍长城，泱泱文脉。河北日

报携手北京日报、山西日报、内蒙古
日报、宁夏日报、甘肃日报，共同推

出联动报道《望长城，一眼千年》，邀
请五地代表委员讲述当地在长城创
新保护、传承长城文脉等方面的举
措和成效，围绕长城保护传承利用
建言献策。长图虚实对照、主次分
明，带给读者强烈的视觉冲击。
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